

Por JORGE HERNÁNDEZ FONSECA

Acaba de tomar posesión en Colombia el flamante presidente Juan Manuel Santos, en momentos que el país vive una crisis en sus relaciones exteriores –otra más, herencia de su antecesor Álvaro Uribe-- con un vecino complicado, la Venezuela de Hugo Chávez.

Santos se mantuvo callado durante todo el período desde que Venezuela rompiera relaciones diplomáticas con su país, debido a la acusación de Uribe --llevada a organismos internacionales (LA OEA)-- de la permisividad venezolana con la presencia de nada menos que mil quinientos guerrilleros izquierdistas colombianos, refugiados por Hugo Chávez en ese país limítrofe.

El día anterior a la toma de posesión de Santos, se supo que un abogado cercano a Uribe, escaló la acusación a Chávez, llevándola a una Corte Internacional. Todo en apariencias como consecuencia de cierto enfrentamiento personal entre los caudillos venezolano y colombiano, como expresó en su momento el presidente brasileño Lula da Silva, respondido inmediatamente por Uribe mediante una nota presidencial explicando el ‘error’ de Lula y la ‘verdad’ colombiana.

Analizando detenidamente, tanto el volumen del conflicto como la esencia del mismo, puede concluirse que ha sido una celada que Uribe y Santos –de mutuo acuerdo-- han tendido al intempestivo líder venezolano, que de inicio reaccionó de la manera prevista: rompiendo las relaciones diplomáticas con Colombia en un acto público, donde no por casualidad se encontraba como figura central el pintoresco deportista argentino Diego Armando Maradona.

Las consecuencias de este acto intempestivo de Hugo Chávez (ya previsto) son las que nos indican que muy probablemente hubo acuerdos previos entre Uribe y Santos, para poder tener un proceso de transferencia presidencial en Colombia que tuviera a Chávez con sus manos atadas y a la vista de toda la comunidad internacional. Todo ha salido a pedir de boca.

URIBE-SANTOS: CREAR PROBLEMAS PARA VENDER SOLUCIONES

Escrito por Fuente indicada en la materia

Domingo, 08 de Agosto de 2010 16:42 - Actualizado Domingo, 08 de Agosto de 2010 16:45

La situación privilegiada con que Santos recibe de Uribe la presidencia de Colombia, se le suma un Hugo Chávez totalmente neutralizado y dispuesto a negociar con Colombia las diferencias pendientes. Lo anterior se ha visto materializado y le ha permitido a Santos hacer un discurso de toma de posesión, en el que le tiende la mano a su belicoso vecino, que de inmediato aceptó el reto de reanudar las relaciones. Lo que se sigue, dependerá mucho del tacto de Santos.

Hay muchos indicios para suponer que la jugada ha sido coordinada entre Uribe y Santos. En primer lugar, y a pesar de ser Uribe un hombre de carácter fuerte, no iba a dar el paso de provocar una situación con Chávez que implicara problemas en el inicio del mandato de su aliado y ex-ministro de defensa; en este sentido, Uribe arquitectó una solución, no un problema.

En segundo lugar, esta jugada pudiera dar inicio a un proceso más profundo, que implicaría el desarmamiento de las guerrillas colombianas, poniendo a Chávez a colaborar con este objetivo, como ya ha hecho, sugiriéndoles el abandono de las armas y su incorporación a la vida civil.

Si analizamos todas las facetas del incidente, en apariencias provocado por la “imprudencia” de Uribe, veremos que en todas ellas se beneficia al nuevo presidente colombiano, que puede así adoptar la táctica de pacificador ante Chávez, negociador ante las guerrillas, comprensivo dirigente ante la comunidad internacional que le pide resolver el problema, todo lo cual constituye un capital político muy valioso para su flamante mandato, que de otra manera no tendría, a no ser por la “terca tozudez” de su mentor. Crea problemas para vender soluciones.

De la misma manera que ha hecho con las guerrillas de izquierda, a las que no ha dado tregua de ningún tipo y le ha hecho la guerra a sangre y fuego, Uribe termina su mandato por la misma vía de la confrontación, dejando a Santos con las manos libres para una acción pacificadora, e inteligente, que pudiera poner punto final a un conflicto armado que ya dura medio siglo.

8 de Agosto de 2010

URIBE-SANTOS: CREAR PROBLEMAS PARA VENDER SOLUCIONES

Escrito por Fuente indicada en la materia

Domingo, 08 de Agosto de 2010 16:42 - Actualizado Domingo, 08 de Agosto de 2010 16:45

Artículos de este autor pueden ser consultados en <http://www.cubalibredigital.com>